
貝德神父在總部 2015 年六月份會議的講話 

(總部六月份公報) 

慈悲面容 (The Face of Mercy) 

    教宗方濟各發表了詔書《慈悲面容》，宣報慈悲特殊禧年將於2015年12月8

日聖母無玷始胎節開始直到2016年11月20日基督君王節慶典閉幕。在閱讀這詔書

時，我的第一個反應就是深信它對全世界的聖母軍有巨大的意義。 

    我們知道，聖母軍原來叫做仁慈聖母會(the Association of Our lady of Mercy)。

後來才更改名稱成為聖母軍，但是原名所表示的特質從未改變。因為慈悲就在聖

母心中，就在教會的心中，所以慈悲也一定在聖母軍的心中。《手冊》提醒我們：

「聖母軍最初的第一個支團就叫做仁慈之母支團。這是因為團員最初的工作，是

在仁愛修女會主辦的醫院中探訪病人。團員們也許以為是他們選擇了這個名稱，

但是不管是誰，都不能懷疑，這實際上是聖母自己所賞賜的，為指明團員們應常

有的特質。」 

    當然，慈悲面容最大、最主要的來源是耶穌基督。教宗方濟各再一次說明這

簡單的真理，就是：納匝肋人耶穌以祂的言行和祂整個人來啟示天主的慈悲。我

們在懸在十字架上的基督身上特別看到慈悲的面容。我們聽到他喊出那無限珍貴

的話：「父啊，寬赦他們吧！」慈悲正是天主與受造者間的關係的本質。如果我

們不認識天主的慈悲，我們根本就不認識祂。慈悲是福音的精髓。如果我們沒有

對天主的慈悲開放我們的心和生命，我們並沒有真正聽到或活出福音。如果我們

沒有看到慈悲是聖母瑪利亞的本性，我們也不曾真的認識她。她站在十字架旁，

聽到她愛子所說的話。這些話語刺透了她的心，使她成為慈悲之母。沒有人會比

聖母更明白，慈悲是個關鍵，透過它才能了解耶穌的特性和任務。耶穌常說：「我

來是為拯救罪人」，而她深切明白祂的意思。聖母軍如教會一樣，和教會一起，

在教會內，站在十字架下的聖母旁邊，去聆聽和認識福音的根本真理：天主的慈

悲。 

    教宗方濟各引用聖若望保祿二世的話：「當教會信奉和宣講『慈悲』，並把

人帶到救主的慈悲之源，教會才活出她真實的生活，作為救主慈悲之源的信託者

和分施者。」近來幾位教宗所說關於慈悲在教會使命中的地位的話，都適用於聖

母軍。 
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    教宗方濟各寫道：「教會受委託傳報天主的慈悲；這慈悲是福音跳動的 心，

必以自己的方式，貫穿每人的心思。基督的淨配必須調整自己的行為模式，以仿

效天主子，主動去接觸每一個人，無一例外。…為了教會，又為了她所傳揚之訊

息的可信性，教會絕對需要活出慈悲，見證慈悲。教會的語言、態度，必須傳達

慈悲，好能觸動所有人民的心，再次啟迪他們尋找回歸天父的途徑。教會的首要

真理就是基督的愛。教會成為這愛的僕人，將這愛通傳給所有人：這愛是樂於寬

恕的，並甘願把自己交付。因此，那裡有教會的臨在，天父的慈悲就有了佐證。

簡而言之，在我們的堂區、團體、協會和運動中，那裡有基督徒，人們就應該找

到慈悲的綠洲。」 

  我希望，也祈求上主，在所有五大洲，每個有聖母軍的教區和堂區，和所有有

聖母軍團員的地方，都有慈悲的綠洲。我們蒙聖母召叫去成為慈悲的綠洲，特別

是為我們那些最需要天主的慈悲的兄弟姊妹們。在現代，教會將福音應用於世界

上的社會、經濟、和文化現實。她的這些教導深具啟發性。我們尤其要強調她維

護人類尊嚴的立場，包括從受胎開始到自然死亡的各種環境中。第二個焦點則是

照顧貧窮的人。我們絕對不能疏忽了這福音裡不斷提到的重點。現在有不少的團

體致力於慈善和維護社會公義的工作。每一個基督徒都應該參與，以改善貧窮者

的生活狀況，例如健康、工作、養育兒女、老年等。 

    但是，聖母軍特別關注的是靈性方面的慈悲工作，特別是福音裡的基本選

項：救靈魂。耶穌降生成人，主要是來拯救罪人。一個人擁有生活所需的一切和

其他美好的事物，但卻被剝奪了靈魂的得救，那將是個永遠的悲劇。關於正義與

慈悲的關係，教宗方濟各還有不少發人深省的話，以後有機會我再來討論。現在，

我建議我們大家都讀，並常常重讀，《手冊》的第39章；它的文字和教宗方濟各

的詔書不同，但是，它的內容是相同的。 
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